

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de Octubre 1884 al 15 de Marzo de 1885.—De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:5 m.—2 y 3:30 (mixto).—De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3 (mixto), 7:15 m. y 4:50 t.—De La Puebla á Palma á las 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla á Manacor á las 7:40 m.—2:30 y 5:15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma, á 2 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
y EN LA LIBRERIA DE B. RUIZ
Palacio, 4.

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Abonamiento de 3 y 6 meses en la redaccion.

VAPORES CORREOS.

Salidas de Palma, domingo á las 8 m. y jueves, 5 t.—Llegada á Ibiza, domingo 1 t.—Llegada á Valencia, lunes y viernes á las 6 de la mañana.
Salidas de Valencia, martes y viernes 2 t.—Llegada á Ibiza, miércoles 2 m.—Llegada á Palma, miércoles 12 mañana y sábado á las 6 de la mañana.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado 5 t.—Llegada directa á Palma de Mahon, jueves 6 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

CRÓNICA.

SR. D. ANTONIO CANOVAS
DEL CASTILLO.

Muy señor mio y nada afectuoso enemigo: Compadecido de usted por los insultos que e dirige Campoamor, y sintiendo en el alma el tener que defender á usted, me apresuro á escribirle las siguientes líneas; enderezadas, bien o sabe Dios, no á congraciarme con usted, porque esto no es posible, ni yo lo quiero, sino á demostrarle como se puede ser enemigo acérrimo y hacer mas justicia.

Lo primero que le llama á usted Campoamor, es naranjo (árbol cargado de frutos de oro) metonimia que siempre, desde que Hércules andaba por el mundo matando fieras conservadoras y leones tan fieros, que Romero hubiese colocado en cualquier capital de provincias en clase de hombres terribles ó gobernadores, no ha significado más que el naranjo.

Y á nosotros se nos antoja preguntar al maestro Campoamor y Camposorio, teniendo la imágen tan á la mano que puede decirse que la espeta usted en la misma antesala de la carta (estilo campoamorino) por que no trocó usted el árbol y le llamó camueso?

Pero en fin, observe usted, don Antonio, que nosotros ni aún en aquellos famosos tiempos en que usted era servido de insultarnos, llegamos á contestar las agresiones de usted de una manera tan plebeya, que casi raya en ordinariéz, frase esta última que también arrancamos de rubilante biografía escrita por D. Ramon, y como se vé, muestra debuen gusto y de cultivado ingenio.

Y vamos con las justicias de Campoamor, que á usted presidente del Consejo de ministros, acostumbrado á las experiencias de los aduladores, que como es sabido truecan una columna de incienso por una creencia, habrá creído maldades ó fristes desahogos de un excéptico, que por haber agotado el filon, no tiene ya de quien burlarse.

Después de pintar su orgu lito de librepensador aprobando la conducta de Dios, que le quitó á usted con una tempestad un huerto, asegura que un gran orador dijo de usted que «valia más que su pais» esto es, más que el Mundo Nuevo de Málaga, lo cual, señor baron viudo del Solar de Espinosa, no es un elogio ni mucho ménos.

Y buscando nosotros alguna razon que justificase esta insidiosa manera que tiene Campoamor de contar la vida de usted, hemos ojeado el trabajo, y allá en el cuarto trozo vimos que usted «cuando se sube al mirador de su desden, como mira desde tan alto, ve á todos los hombres pequeños y los juzga mal por un error de perspectiva.»

Vamos; este D. Ramon ha comprendido que Vd. le tiene en poco,

y de paso excusa él su pequeñez y mediocridad; porque un director general en tiempo de conservadores, es un enano lapon ó cosa parecida, aunque Campoamor siga creyendo esto es un engaño de óptica.

Ya sabe usted D. Antonio, que la debilidad de su naturaleza estriba en el orgullo immoderado de que hace usted alarde; y esto, que aunque defecto grande se lo perdona á usted la gente, porque, en fin, más vale ser orgulloso que bajo, no se lo perdona á usted Campoamor, sino que dice que á lo mejor se encarama usted al Pico de Teide de su amor propio. Es decir, que usted como ideólogo, como pensador, no puede subir más que á un mirador, y como orgulloso, tiene usted una montaña cuya cumbre desgarrá las nubes.

¡Ah qué falta nos hizo la maldad que le tiene á Vd. Campoamor en nuestra pasada campaña! Juramos por las catorce vulgaridades de los sábios de Grecia, que hubiésemos dado cualquier talento de los que esta redaccion posee, porque el biografiador de Vd. nos hubiese hecho un empréstito aunque fuese á un interés más crecido que los contratados por Cos-Gayon.

Después de repetir el conocido verso de Argemola.

«¡Ciego! ¿Es la tierra el centro de las almas?» como si no fuera en labios del autor de las Dolores una bufonada el creer que puede venir la muerte por el alma, o mete á usted á fraile llamándole predicador y propagandista, y afirmando que á los políticos de encrucijada les gusta la carne cruda de misionero mártir. Parecerá esto sin intencion, pero ¡ah! es que Campoamor ha tenido aquí presente, que «el diablo harlo de carne, se metió á fraile.» y en ese misionero mártir en que Vd. se vé disfrazado, ha querido pintar el desmayado espíritu de Vd, harlo de goces y de exquisitidades amorosas.

Luego repite que le hemos llamado enano cabezudo, calificándolo de aticismo de la retórica plebeya, y en verdad que, á saber nosotros lo que habia de dolerle la chanza, hubiéramos escrito, faltando á toda realidad, que el cuerpo de Campoamor era giganteo y su cabeza no más medrada que una nuez.

Y él que de tal manera insulta á sus enemigos dice, para curarse de las acritudes de *La Union*, que hace la señal de la cruz para acercarse á los que se burlan de usted, don Antonio, fuese el Santísimo Sacramento, y no un pecador hecho de fragilísimo barro, como nosotros, y como si Campoamor quisiese justificar que siempre, tras de la cruz está el diablo.

No haga V. caso, señor baron del Solar de Espinosa de las adulaciones que en punto á oratoria le dirige; V. con ser orador, es inferior á Castelar, por más que Campoamor

le llame pájaro, Castelar es un hombre, y con muchos bigotes, ya lo sabe usted. Todo lo que amontona en provecho de usted, es para que no vea V. lo del naranjo ni otras atrocidades mas perniciosas, porque ese viejo cantor, en su odio á V., seria capaz de repetir la frase del romano: «¡Qué bien huele la carne del enemigo muerto!»

Por este extraño refinamiento habla de la muerte de usted y de la huesa que contendrá la ceniza celeznable de ese cuerpo mortal, y solo por un amanerado disimulo presenta á los españoles descubriéndose ante la tumba de usted y encasquetándose el sombrero en la suya.

¡Ah! En el fondo, él vé trocados los papeles, pero con tal de que usted muera, es capaz de atravesarse el pecho y alargar á usted el puñal repitiendo con la valerosa matrona: «¡Peto, no duele.»

Ya lo vé usted, D. Antonio, él lo ha hecho, y nosotros no nos hubiéramos atrevido nunca á hablar de la muerte del tirano.

Graciosa, sobre todo encomio, es la consecuencia que saca después de haber extraído las legendarias piedrecitas de la boca de Demóstenes, lo repensado y reescrito de las oraciones de Ciceron, y haber quitado la arrogancia á Danton y el descaro á Mirabeau; ¡oh, es delicioso este autor de paradojas, que hacen enrojecer á las doncellas! ¡Pues no afirma que, después de ese espolio, en todas las ocurrencias felices de esos génius, no se encontraría lo bastante para formar la reputacion de un escritor adocenado!

¡Cómo nos engaña! Cuando él sabe mejor que nadie, que un dicho espurgo en las obras de artistas de menor calibre, le han valido á él, á él mismo, la fama de gran poeta y de originalísimo escritor, por cierto bien fundada.

¿Lo duda usted, Sr. Cánovas? Pues á fé que hemos de probarlo en cuanto el maestro Campoamor se dispare en otra biografía.

Como filósofo, pone á usted, amado enemigo nuestro, de oro y azul, pues afirma que hoy sostiene usted lo que negará mañana; así es, dice, que la teoría de la semana pasada no está del todo conforme con la doctrina de la semana presente. Citamos el texto para que usted no se llame á engaño.

En fin, D. Antonio, le llama á V. buen poeta y le compara con el Tirteo, copiando la peor de las frases que V. ha escrito.

¡Basta de injurias! ahí le entregamos á usted á ese excéptico, á ese burlon, para que con él el poder de V., un ejemplar escarmiento, nombrándole subsecretario, esto es, ascendiéndole, porque ya lo sabe usted, Catulo hacia versos contra el César, y los amigos del César pidieron su muerte; pero el César, diestramente le convidó á comer, y el geniecillo burlon de Catulo, y apa-

gó la antorcha de aquella poesia maldiciente; aumentele V. su racion en la mesa del presupuesto á ese excéptico, que cuando suba á la presencia de Dios y aspire á entrar en el cielo, echándose de católico, y San Pedro, de orden de que lo arrojen por incrédulo, podrá parodiar la frase de Tiberio: «¡Qué lástima, yo creí haber representado muy bien mi comedia!»

(Progreso.)

DOS CUADROS.

I

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Visto el testimonio de la sentencia dictada por la Sala segunda del Tribunal Supremo, declarando no haber lugar al recurso de casacion admitido de derecho contra la que pronunció la Audiencia de esta corte, en que se condena á Eustaquio Martinez y Martinez á la muerte en causa por el delito complejo de robo y homicidio:

Teniendo en cuenta las circunstancias que precedieron inmediatamente al delito, la confesion del reo y los indicios que dejan duda fundada sobre los verdaderos móviles del delito y no llegan á formar la conviccion segura de que reuna el hecho todas aquellas condiciones de perversidad moral irremediable que alejan la posibilidad de hacer uso de la prerrogativa de indulto en la aplicacion de la pena capital:

Vista la ley provisional de 18 de Junio de 1870, que reguló el ejercicio de aquella gracia:

De acuerdo con el informe de la sala sentenciadora, con lo consultado por el Consejo de Estado y con el parecer de mi Consejo de ministros.

Vengo en conmutar la pena de muerte impuesta á Eustaquio Martinez y Martinez, por la inmediata de cadena perpetua.

Dado en Palacio á siete de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cuatro.

ALFONSO.

El ministro de Gracia y Justicia,
FRANCISCO SILVELA.

II

Como cristianos y como demócratas, nos satisface ese decreto.

Enemigos constantes y convencidos de la pena de muerte, es para nosotros ocasion de regocijo ver cómo se detiene el brazo del verdugo.

Bien perdonado está el asesino de don Emilio Santamaria.

Si la firma de *El Progreso* hubiera sido necesaria en el decreto, la habríamos estampado sin vacilacion y sin tardanza.

Mas ya segura y sin peligro de garrote la vida del criminal, pensemos un momento en el muerto...

¡Pobre Santamaria!

III

¿Qué demócrata de estos tiempos no lo recuerda? Alto, fornido, vigoroso; su fisonomía era franca, su mirada revelaba energia y honradez.

Niño aún, sufrió prisiones por la democracia; y cuando la edad y los desengaños rindieran á tantos que con él habian caminado, Santamaria seguia siendo el mismo de siempre.

No tuvo jamás un desfallecimiento. Republicano apareció en las grandes Constituyentes del 69; republicano continuó en los demás parlamentos revolucionarios, y en la triste mañana del 3 de Enero, diputado republicano seguia siendo...—Antes habia probado su valor, su patriotismo y su cordura en el gobierno de Málaga. Las turbas revueltas como nunca, hallaron en la autoridad democrática con-

ECOS POLÍTICOS.

sejos tan prudentes como energía pronta a reprimir todo desmán.

La restauración tuvo en Santamaría un adversario decidido. Desde la sublevación de Sagunto, prescindió de todo rencor de fracción y fué entusiasta de la unión de los republicanos.

Entre tanto no cuidaba solo de los asuntos políticos; hombre íntegro, carácter emprendedor, demócrata en las palabras y en los actos, hacia ruda vida de trabajo.

Levantábase de mañana á dirigir personalmente sus canteros; de viaje en una de esas montañas fué cuando el asesino Eustaquio Martínez, esperándolo en despoblado, acometiéndolo de improviso, cayó sobre aquel hombre fuerte...

Santamaría no pudo acaso ni luchar... Fué asesinado y robado.

Al día siguiente las gentes honradas se estremecieron de espanto.

Un hombre honrado, trabajador; un político sin tacha, moría de aquella manera!...

Pero fué necesario dejar de pensar en el muerto, para fijarse en una familia, en una esposa en una hija, felices, dichosas no hacía muchas horas y desde entonces sin padre, sin amparo—y en la ruina mas grande...

Pero como esta vida de Madrid es tan agitada y los hechos se suceden vertiginosamente, la tragedia de Santamaría fué olvidándose, olvidándose... Sin embargo, un día volvió á hablarse del caso. El asesino estaba preso. Los periódicos refirieron detalles de la prision. El criminal había sido reconocido en la estación de Alcalá, y como las gentes del auden extremaran su curiosidad, el preso parece que había exclamado con jactancia y con orgullo:

—Miradme, sí; ¡yo soy el asesino de Emigdio Santamaría!

Al día siguiente, nuevos detalles sobre el criminal y nuevo espanto en nuestra honrada sociedad burguesa.

Teníase descubierto que el asesino, luego de vender las alhajas robadas á la víctima, con el producto de ellas, había pasado una noche de placer... Y descubrióse mas: aquel hombre sentíase tan satisfecho de su obra, que había necesitado contemplarla una vez de mas... Y dijose entonces que el asesino muy de mañana, dejando el lupanar, fué hacia el lugar del crimen; quería percibir si á aquella hora olería ya el cadáver.

Y pasó el tiempo, y la tragedia de Santamaría fué otra vez olvidándose, olvidándose. ¿Y aquella pobre viuda? ¿Y aquella desgraciada huérfana? — ¡Bah! Nuestra honrada sociedad burguesa tiene muchas cosas en que pensar...

Pero otra vez vuelve á hablarse de la muerte de D. Emigdio Santamaría y vuelve tambien á sonar el nombre del asesino...

— ¡Infeliz criminal! — exclaman las gentes piadosas — ¡condenado á muerte!...

Sí; es cierto, condenado á garrote; mas alegrémonos; la ley es inflexible, pero los ministros de S. M. son compasivos.

S. M. perdona á Eustaquio Martínez. No hay, pues, ya que pensar mas en la tragedia de D. Emigdio Santamaría.

IV

Ahora, permitasenos recordar cierta escena de cierta noche del último Estio.

Allá en Gerona, las tiendas se cerraban; las gentes se vestían de luto, en silencio tremendo se extendía por toda la inmortal ciudad; escuchábanse á veces los sonidos vibrantes de una campanilla, y al escucharlos, las madres estrechaban contra sí pecho á sus hijos...

A aquellas horas el telégrafo no cesaba; Barcelona acudía en tropel ante las autoridades, pidiendo perdon; una pobre mujer enlutada, llegaba, completamente loca, á las puertas de la capitania general, pidiendo misericordia; y como la puerta no se abriera, caíase desmayada; poblaciones en masa dirigíanse al telégrafo: ¡siempre la palabra perdon apareciendo en la cinta! — las academias congregábanse aprisa, y á media noche acudían al Palacio de la Presidencia con mensajes breves, pero llenos de la inmensa elocuencia de la caridad verdadera, la prensa ¡ah! la prensa, ¿qué no hizo ella entonces? Hasta nosotros, tomamos la pluma y escribimos: Señor, perdon para los oficiales de Santa Coloma de Farnés!

Pero todo imposible; ¡qué lucha, que fatiga! jamás se ha visto nada igual; muchos millones de hombres empeñados en salvar á dos de sus semejantes, y sin embargo...

Sin embargo á la hora anunciada caían fusilados en la plaza de Gerona el comandante Ferrández y el teniente Vellés.

(Progreso.)

La candidatura del marqués de Pidal para académico — sacada á plaza por *El Liberal*, con gran sorpresa de los que intrigaban bajo mano — es un tema que se presta á extraordinarias variaciones.

Una al canto: «Preguntaban á un sugeto si sabía leer, y él respondió:

—No, señor; pero he vivido seis años junto á una escuela.

Lo mismo podrá contestar el señor marqués de Pidal cuando le pregunte sobre los méritos que le atornan para sentarse entre los inmortales.

—No he escrito nada pero soy hermano del ministro de Fomento.»

Otra. «Pues si no ha escrito nada, no le habrán silbado nada.

Y esa ventaja, lleva por consiguiente, á ciertos académicos que han escrito mucho y els han sibado más.»

El Siglo Futuro desea saber si le parecerá al señor Cañete *ferozmente estúpido* que no se haga ese nombramiento.

Y recopilando palabras nuestras y textos de otros, añade por su cuenta: «Buenas saetas.

De fina y aguzada punta, pero que no se clavan en ninguna parte.

Desde que se inventó la coraza mestiza, no hay cutis que pueda traspasarse.

Ruñorizarse queríamos decir.

Y ya está dicho.»

No se dirá que el colega, aunque oscurantista, habla oscuro.

O oscuro, como diría el P. Mir.

LA OPINION.

PALMA 24 DE NOVIEMBRE DE 1884.

CUESTION MORAYTA.

Ante todo empezemos felicitando de todo corazón á nuestro antiguo queridísimo amigo y correligionario D. Miguel Morayta, ilustrado Catedrático de la Universidad Central, por haber logrado con su discurso atraerse las iras de los reaccionarios de todos matices, y por haber sido objeto de las vivas demostraciones de simpatía de los liberales.

Cuando subió al poder Pidal en Enero último, dijimos en nuestro número del día 19 del mismo mes estas palabras:

«El gobierno conservador vuelve al poder con una innovación personal que hay que esperar dará un matiz mas reaccionario á su política. Nos referimos á ver el nombre del Sr. Pidal en el gobierno, que si bien en su día respondió al llamamiento que el Sr. Cánovas hizo á las honradas masas carlistas, demostrándole su benevolencia, hoy no ha tenido inconveniente en aceptar la cartera que le permita plantear sus reaccionarias teorías en el ramo de la instrucción pública, que siempre ha merecido por parte del político mimado por los carlistas, la mas dura oposición á todo lo que la escuela liberal en el ramo de enseñanza sostiene.

«Excusamos decir que nos alegramos de que sea tan subido el tinte conservador del nuevo ministerio, y que hayamos podido convencernos mas y mas de cada día de que es imposible la alianza de la monarquía con la democracia.

«Nosotros, no somos, nó, de los vencidos.»

Y hoy repetimos de nuevo que no somos, no, de los vencidos, porque vemos de cada día mas y mas como la torpe reaccionaria conducta del gobierno, nos lleva á pasos tal vez demasiado precipitados al triunfo de nuestros ideales, que son aceptados de día en día por todos aquellos que ven segura la ruina de la patria y la muerte de todas las libertades, con la marcha desalentada del poder.

El Carlismo ha buscado un pretexto para presentarse airado y fuerte, y lo ha encontrado en el discurso del Sr. Morayta, abofeteando al gobierno y al Sr. Pidal por mano de los Obispos y del joven Nocedal, que con un fin político han aparentado ver heridos sus sentimientos religiosos.

Los estudiantes en Madrid y en Barcelona han querido elevar elocuente protesta de simpatía á favor del Sr. Morayta, y ha venido un serio conflicto que auguramos será de funestas consecuencias para el gobierno herido de muerte, y que no vá como de rechazo se hiere tambien á instituciones mas altas.

Nosotros estamos muy contentos de la marcha que se sigue, y lo que deseamos es ver al Sr. Nocedal formando parte del Ministerio pronto, muy pronto.

A continuación publicamos el artículo que encontramos en *La Publicidad* de Barcelona del viernes, y los telegramas de Madrid recibidos el sábado:

«REUNION ESCOLAR.

El movimiento de protesta de los estudiantes madrileños contra los amaños de algunos tradicionalistas mal aconsejados, se ha comunicado á los escolares de nuestra Universidad.

Prévio el permiso del Sr. gobernador civil, y en presencia de un delegado, se reunieron ayer tarde en número de unos 500 en el local de la calle de la Cadena, con objeto de promover una cuestión á beneficio de los inundados de Valencia, y apenas terminada la discusión de este asunto, se resolvió unánimemente enviar al señor Morayta el siguiente telegrama:

«Señor don Miguel Morayta. Hermosilla, 9, 1.º Madrid.

Los estudiantes liberales de Barcelona felicitan calurosamente á V. por haber merecido la alta honra de haber sido objeto de las iras apostólicas.

La Comision.» Un numeroso grupo pasó despues por la Rambla y depositó el telegrama en la Sucursal y se dirigió luego á nuestra redacción, donde algunos comisionados nos entregaron copia del telegrama transcrito.

En nombre de nuestro compañero damos las gracias á los escolares barceloneses por esta prueba de simpatía que estamos seguros agradece en el alma el catedrático señor Morayta.

Las iras apostólicas, dicen los estudiantes, y dicen bien. No las iras de la religion del Crucificado, de la religion de paz y de generoso perdon; las iras de los apostólicos carlistas, de esos que aprovechan las armas y el prestigio de la religion en provecho de sus apetitos y de sus devaneos políticos.

Los escolares de Barcelona han manifestado ya su amor á los adelantos científicos, á la libertad de la cátedra y á la del profesor que difunde las verdades del saber humano.

Han manifestado sus simpatías y su compañerismo á los estudiantes madrileños.

Han rendido en la persona del señor Morayta un tributo de consideración á la dignidad y á la independencia del profesorado.

La juventud escolar de Barcelona ha estado á la altura de sus nobles y generosos sentimientos.

Distingamos ahora; el propósito del señor Nocedal al solicitar en la Universidad las firmas de sus compañeros.

El propósito no es otro que dar tono y cuerpo á las pasiones carlistas contra los mestizos, herir en la cabeza al señor Pidal.

Y en esto ningún liberal debe meter haza. Allá se las hayan los de *El Siglo Futuro* y los de *La Union*; desuéllense si les place. En lo que á nosotros y á la libertad importaba, hemos cumplido con nuestro deber, agrupándonos alrededor del ilustre catedrático de la Central. Todos espontáneamente hemos levantado la necesaria protesta.

Y nada mas por hoy, quo si las circunstancias lo aconsejan, ya sabemos cómo hemos de defender nuestras ideas y cumplir nuestros deberes.»

TELEGRAMAS.

Madrid 20, á la 4 madrugada. Despues de las escenas tumultuosas producidas durante todo el dia, los estudiantes fueron al anocheecer á la redacción de *El Siglo Futuro*, dando gritos. Fueron despues á la redacción de *Las Dominicales*, profiriendo allí gritos que produjeron la intervencion de las autoridades, dándose motivo á carreras. Algunos estudiantes se encerraron en la redacción, en donde los buscó el juez.

Hay varios presos. En el asunto entienden los tribunales.

Última hora. — Anoche hallábanse en el ministerio de la Gobernación un hijo del señor Ortiz de Pinedo y un sobrino del señor Labra, detenidos por la mañana, prestando declaración.

El gobierno está resuelto á impedir nuevas manifestaciones.

Madrid 20. Los estudiantes se dirigieron á la redacción de *El Globo* vitoreando á Castelar. Ocuparon la escalinata del Congreso en ademán hostil, y se dirigieron luego á

casa del señor Nocedal y á la redacción de *El Siglo Futuro* en igual actitud. Subió una comisión á la redacción de *Las Dominicales*, efectuándose aqui prisiones. Seguidamente fueron á la Cárcel modelo á visitar á los compañeros presos.

Los manifestantes eran en número de 4500.

Conferenciaron el rector de la Universidad y los ministros.

Madrid 20.

Se ha decretado la prision preventiva de los señores Ortiz de Pinedo y Labra. Hoy, previa fianza, serán puestos en libertad.

Continúan las detenciones, y hasta ahora son 15 los detenidos, entre ellos el administrador de *Las Dominicales del libre pensamiento*.

Dicese que se formará consejo de disciplina al señor Nocedal.

El rector de la Universidad ha ofrecido al ministro de Fomento que hoy entrarían en clase de los estudiantes. Se duda, sin embargo, que lo consiga.

Madrid 20.

—Esta mañana han acudido los alumnos á las clases pacíficamente, sin notarse agitacion alguna.

Al medio dia, grupos de estudiantes procedentes de la facultad de Medicina, se dirigian á la Universidad, siendo intimidados por los guardias que formaban cordón, cerca de cuatrocientos, para disolverse. Resistieron aquellos, manifestando que iban á las clases. Entoces los guardias en vista de su tenacidad, emplearon la fuerza, poniéndolos en precipitada fuga. Muchos huyeron refugiándose dentro de la Universidad, dando gritos, dicese que subversivos, obligando á los agentes á penetrar, sable en mano, en el local y produciendo una colision. Presentóse el gobernador civil acompañado de doscientos guardias, recibiéndolo los estudiantes con demostraciones inconvenientes.

Los guardias penetraron en el local, reproduciéndose el anterior espectáculo. El secretario de la Universidad intentó hacer cesar el tumulto dentro del edificio, resultando, en medio de la confusion, contuso, y siendo además detenido, pero cesó la colision. El rector y varios catedráticos intervinieron sin lograr que los guardias desalojasen el local. Grupos de estudiantes dispersáronse por diversas calles, produciendo general alarma, pues los agentes les disolvian en todas partes. El Consejo universitario se reunió acordando formar expediente y pedir al ministro de Fomento garantía para los derechos del claustro universitario.

El rector ha visitado al señor Pidal. Tambien ha ocurrido un alboroto frente al Gobierno civil.

La guardia civil ha tomado las avenidas de la Puerta del Sol y del Prado para evitar la aglomeracion de gente.

Continúan los agentes del Gobernador ocupando la calle Ancha de San Bernardo.

La Universidad y el colegio de S. Carlos han sido cerrados.

Mañana se reunirá el Claustro en pleno. El Gobierno está resuelto á mantener el orden con mano firme.

Madrid 20.

Continúa el conflicto de los estudiantes. Ha ocurrido una colision en la Universidad.

Frente al ministerio de Fomento dióse una estrepitosa silba.

La manifestación fué disuelta por la fuerza.

Han conferenciado los ministros.

La opinion está alarmada.

Continúan presos los señores Pinedo y Labra.

Dimitió el Claustro universitario.

El sábado, un periódico de la localidad ocupándose del acuerdo tomado por el Ayuntamiento el dia antes, referente al edificio construido en la calle del Corral, dice que la política no permitió la espera del resultado del asunto, y que la mayoría de los concejales prevalecidos del número, no vacilaron en revocar el acuerdo anterior.

No sabemos si el colega está muy enterado de la historia que ha seguido el asunto, pero creemos que no debe estarlo, cuando achaca á la política de hoy la resolución tomada el viernes.

La política efectivamente fué la que, no ahora sino desde un principio, llevó el asunto de la calle del Corral al sensible terreno en que hoy se encuentra; la política fué la que impulsó al propietario del edificio de que se trata, á prescindir

de los recursos entablados, y alentado por sus amigos del municipio, a seguir levantando, sin derecho alguno, su casa; la política fué la que hizo que un partido hiciera de una cuestión legal una cuestión de partido, sin ver que comprometía á uno de sus afiliados.

Si ahora ha venido el día en que arrojado el guante imprudentemente por algunos que fiaban en fuerzas que no tenían, ha habido quien lo recogiera, no culpa á la política de los que lo han recogido, sino al deseo de justicia que animó á los 43 votantes entre los cuales los hay conservadores, fusionistas, posibilistas é independientes, que han sentido en extremo perjudicarse á una digna persona, que nunca podrá sincerarse de haberse prestado á oír á sus amigos, que le han colocado en tan triste posición, y que no irán á indemnizarle de los perjuicios que sufra.

Varias personas fanáticas, de aquellas que creen que el buen cristiano es el que asiste á mayor número de misas y se dá mas fuertes golpes de pecho, por mas que despues se entregue al goce de placeres y á acciones no muy santas, recorren las casas de los que consideran ferrenos católicos, en busca de firmas para demostrar su adhesión á ciertas elucubraciones anti-masónicas venidas de Roma.

Mas valdría á esas devotas personas dar ejemplo de humildad y mansedumbre y despojarse de esa soberbia y vanidad en ellos ingénnitas, que les hace despreciar á todos aquellos que no consideran de su clase, y que solo buscan, cuando se prestan á ser servil instrumento suyo.

Con firmas y sin firmas, quiéralo el papá y sus admiradores ó no lo quiera, la Masonería seguirá su camino y llevará su misión altamente humanitaria, haciendo todo el bien que pueda, prescindiendo de toda mira religiosa y política, y aceptando la lucha en el terreno á que se le llame.

Hay que convencerse de que han pasado para no volver jamás aquellos tiempos en que un Rey bastaba para castigar con duros ejemplos, y hasta con la muerte, á aquellos que no se decidían por adjurar lo que se llamaba sus errores y que no querían exponerse, como se decía entonces.

Algunos nombres podríamos citar de personas que pertenecían á familias muy principales de Palma, que estaban afiliados á las sectas que tanto hoy combaten esa docena de parientes de aquellos nombres, que no tendremos inconveniente en apuntar si se duda de nuestros asertos.

Y basta por hoy.

He aquí los acuerdos que tomó la Diputación provincial en la quinta de las sesiones de este período.

Se desestimaron las instancias de los señores D. Gabriel Pianas Porcel y D. José Brotat Rosselló en solicitud de subvenciones para continuar sus estudios musicales en el extranjero.

Se aprobaron los dictámenes de la Comisión de Fomento en que propone se concedan las siguientes subvenciones.

1.ª De 200 pesetas al Ayuntamiento de Sta. Eulalia para obras de reparación del camino que conduce á Ibiza.

2.ª Otra de 200 pesetas al de San José para reparación del idéntico camino vecinal.

3.ª Otra de 250 pesetas al Ayuntamiento de San Antonio para el camino que conduce á San Mateo.

Y 4.ª Otra de 200 pesetas al Ayuntamiento de Santa Eugenia para uno de sus caminos vecinales.

En vista de las razones espuestas por la Junta provincial de Instrucción pública, se acordó aumentar en 500 pesetas el haber de mil que actualmente percibe el oficial encargado de la contabilidad D. José Roselló Bestard en la Secretaría de aquella Junta; y conceder una gratificación anual de 500 pesetas á D. Antonio Nadal y Moré oficial auxiliar de la misma secretaria.

Se acordó nombrar á D. Pablo Sitjar oficial primero de la Secretaría de la Diputación con el mismo haber que actualmente percibe, concediéndole su antigüedad como tal desde día 13 de Agosto último en que obtuvo igual nombramiento D. José Amengual, sin perjuicio de que al formarse el presupuesto provincial para el próximo ejercicio económico se tenga presente el aumento de haber que solicita, á fin de que la Diputación pueda resolver lo que considere mas procedente.

dente.

De nuestro estimado colega *El Isleño* tomamos los siguientes datos:

Para los gastos de defensa contra la filoxera resulta que los pueblos del partido de Palma, por 3.445 hectáreas de viñedo que figuran en estadística deben contribuir con 2.583:75 pesetas; los pueblos del partido de Inca, por 6.334 hectáreas, con 4.750:50 pesetas; los pueblos del partido de Manacor por 7.654 hectáreas, con 5.783:25 pesetas; los de Menorca por 377 hectáreas, con 282:75 pesetas; los de Ibiza por 86 hectáreas, con 64:50 pesetas.

Segun noticias adelantadas considerablemente las obras de limpieza del puerto de Sóller.

Pronto se pondrá á la venta pública un corto número de ejemplares del album fotográfico que el Sr. D. Sebastian Llobera, Pbro. ha confeccionado sacando las vistas mas espléndidas y los panoramas mas ricos de nuestra isla y especialmente los de la divina Pollensa, que es su residencia habitual. Se nos hacen buenos elogios de esta obra, que reúne además el mérito de ser una empresa noble y patriótica.

Sin duda para resguardarse del frío, se abrigaron por dentro dos marineros de un buque extranjero, que fueron conducidos al muelle entre el tumulto del aura popular.

Dice el *Bien público* de Mahón que el vapor-correo último de Barcelona á aquel puerto además de veinte y cinco mil raciones para la Escuadra de instrucción, debió ser portador de lo que falta para completar el menaje destinado á las hospedadas del lazareto súcio.

El sábado fondearon en nuestro puerto procedentes de Barcelona, el vapor *Lulio* con 39 pasajeros; el vapor *Palma* con 48 pasajeros y el vapor *Jaime II* con 15 pasajeros; procedente de Cardiff el bergantin *Jacinto* con carbon mineral y procedente de Mahón la polacra goleta *Anita* con trigo.

Fueron despachados para Ibiza y Alicante el vapor *Union*; para Barcelona el pailebot *S. José*; para Valencia polacra goleta *Anita* con trigo; para Valencia el pailebot *María* con lastre; para Cetta laud *Bartolito* con vino y para Ciudadela pailebot *Marina*.

Procedente de Valencia ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Jaime I* conduciendo la correspondencia pública y 22 pasajeros.

En el último número del *Boletín oficial* el Rectorado de la Universidad de Barcelona publica el anuncio de las escuelas de la provincia de Tarragona que deben ser provistas por concurso de traslado y de ascenso.

Ayer tarde se verificaron en la plaza de toros las riñas de perros anunciadas asistiendo el concurso de dilettanti que se puede suponer.

Con una regular concurrencia se representó anoche por segunda vez en el Teatro Circo el drama *Los Pobres de Madrid*.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el jefe de la Guardia municipal nocturna Sr. García, á quien deseamos el pronto restablecimiento.

Esta noche se pone en escena en el Teatro-Circo el drama de mal cariz, *Jaime el Barbudo*.

El paseo de la Rambla no estuvo ayer tan animado como los otros domingos á causa de la baja temperatura que reinó.

Algunas montañas de la parte N. E. de esta isla amanecieron ayer cubiertas de nieve, siendo extraordinario el frío que se dejó sentir en esta ciudad.

Ha fallecido el Dr. D. Jaime Fiol distinguido médico oculista natural del pueblo de Inca. Hoy deben celebrarse las exequias fúnebres en aquella iglesia parroquial.

Gracias al viento fresco que reinó ayer

se secó en parte el barro que llenaba las calles de esta ciudad.

En la calle de Odon-Colom unos muchachos seguran á una pobre anciana, insustentándola y mofándose de ella. Nadie turbó su des-caró y mala crianza.

De los gitanos que fueron cogidos despues de la estafa que verificaron en la calle de Pelaires han sido puestos en libertad los hombres, quedando reclusos dos mujeres que son las verdaderas autoras del hecho.

Anoche dió un accidente, cerca de la plaza de Cort á un caballero que se retiraba á su casa, teniendo que ser auxiliado por algunos transeúntes.

Últimas cotizaciones de Madrid del último correo:

Interior contado.	59:75
Fin de mes.	59:65
Exterior.	59:80
4 p. Amortizable.	76:40
Billetes de Cuba.	86:40
Acciones Banco España.	293

CORREO.

Paris 19.

La comisión parlamentaria de aranceles de aduanas aprobó anoche, en principio, por seis votos contra cinco, el aumento de derechos sobre las harinas y trigos extranjeros.

Despues de esta votación acordó conferenciar inmediatamente con el gobierno acerca del tanto por ciento á que debe ascender el recargo.

Paris 19.

Un periódico ministerial asegura que, á consecuencia de las negociaciones entre el representante de Grecia y el gobierno francés para la celebracion de un tratado de comercio, el ministro de Hacienda, Sr. Tirard, ha abandonado el proyecto de imponer derechos de consumos á la pasa destinada á la fabricacion de vino.

Londres 19.

Sesión de la noche última. Se pone á votación en segunda lectura el proyecto de ley de reforma electoral dando mayor extensión al sufragio, y es aprobado en votación ordinaria.

El debate que ha precedido á la votación ha sido muy breve.

El marqués de Salisbury, jefe del partido conservador, declaró que los conservadores, habían aceptado un arreglo con el gobierno, en virtud del cual éste se compromete á hacer cuestión de gabinete de la aprobación en la legislatura del año próximo del proyecto de ley de división los colegios electorales.

Esto no obstante, el marqués de Salisbury añadió que deseaba que el gobierno comunicara al Parlamento sus propósitos sobre dicho asunto, y que, para darle tiempo, él propondrá el jueves próximo á la Cámara que se aplace por quince días la discusión del articulado de la reforma electoral.

Valencia 23.

La *Correspondencia de Valencia* publicó anoche las siguientes noticias telegráficas:

Madrid 22.—Desde las doce del día 20 á igual hora de ayer han ocurrido en París 43 invasiones del cólera y 22 defunciones en los arrabales.

En Nantes dos defunciones, quedando en tratamiento 30 invadidos.

En Marsella dos defunciones.

En Tolon una.

En Orán siete invasiones y cinco defunciones.

En la pasada noche han sido detenidos en las prevenciones 143 estudiantes.

Escepto algunos pocos, se les pondrá hoy en libertad.

Es inexacto que haya dimitido el Doctor Creus del cargo de rector de la universidad Central.

Confírmase que el Consejo de Instrucción pública ha propuesto al señor Perez Pujol para la nueva cátedra de Historia del Derecho civil español de la Universidad de Valencia.

Los periódicos liberales recuerdan la imprudente conducta del señor Camacho, jefe político de Valencia durante los acontecimientos de 1842.

Barcelona 22, 3 15 t.—Ayer tarde un numeroso grupo de estudiantes recorrió diferentes calles de esta ciudad, llamando la atención del público, que veía en este acto una repetición de las escenas de que acaba de ser teatro Madrid.

Dirigieron pacíficamente á la redacción de *La Publicidad*, de la que es di-

rector el señor Morayta, donde aplaudieron y felicitaron calurosamente á todos los redactores.

Seguidamente fueron al gobierno civil y á las casas consistoriales, pidiendo cortesmente á las autoridades expidieran telegramas al gobierno central solicitando la libertad de los estudiantes que han sido presos en Madrid.

Todos los diarios publican hoy una protesta firmada por algunos estudiantes de la facultad de Derecho, contra el sentido y forma del telegrama dirigido al catedrático Sr. Morayta por muchos escolares felicitándole, suscrito por la comisión encargada de la cuestacion á favor de los inundados de Valencia y Alicante.

Los estudiantes que han dirigido la protesta dicen que no debe confundirse la cuestión benéfica con los sucesos ocurridos ayer.

El conflicto á que esta disparidad de opiniones ha dado lugar, en principio está arreglado, gracias al celo de nuestras primeras autoridades militar y local.

Se trabaja activamente por personas influyentes, á fin de evitar la repetición de sucesos desagradables.

Madrid 22.

El gobernador ha negado su permiso á los estudiantes para que se reunan en el Pardo, donde pensaban organizar una manifestacion.

Los periódicos *El Progreso* y *La Iberia* de ayer han sido denunciados.

Madrid continúa tranquilo. Mañana temprano llegarán los reyes á Madrid.

Una comisión compuesta de profesores de todas las facultades han conferenciado con el Sr. Pidal.

Ignórase el resultado de esta entrevista.

Han sido denunciados *El Liberal*, *El Progreso*, *El Porvenir*, *La Discusion*, *El Motín*, y *Las Dominicales del libre pensamiento*.

Reina tranquilidad en Madrid.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra lacre.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

EL PANCARITAT

DE S. ABRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R-volució de un poble del mismo autor.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á la 10 m.

La «Gaceta» publica las ordenanzas generales de aduanas.

Se ha firmado el tratado estadístico entre España y la república del Salvador.

Reina tranquilidad en Madrid.

Madrid 23 á la 1 t.

Los periódicos comentan los sucesos de ayer.

Reina tranquilidad.

Se ha aplazado la inauguración de la esposición.

La Corte continúa en el Pardo.

Madrid 23 á las 7 n.

La policía ha abandonado la Universidad y el Colegio de San Carlos.

Reina completa tranquilidad.

Hoy no ha habido ninguna manifestacion.

Se habla de corrientes conciliadoras entre los catedráticos de las diferentes facultades.

